



21世紀を担う子どもたちのために、  
明るい地域社会を築きたい

アンケートの設問は、大きく3つ  
の分野(A、B、C)に分かれ、それぞ  
れの設問のなかで最も大事であると  
考えられるもの3つを選び出す方法  
です。また、回答と合わせて意見や体  
験も付記されたものが189通もあ  
りました。アンケート結果を要約し  
ますと、設問A(学校における取り組  
みで、最も回答数が多かったのが、  
「おもいやりの心を育てる心の  
教育や相手の立場に立つて考える人  
権教育の徹底」、2位「教師と児童生  
徒の信頼関係を築く取り組み」、3位  
「生命の尊厳や尊重の教育の徹底」の  
順であります。設問B(家庭における  
取り組み)で最も多いのが、1位「お  
もいやりの心や相手の立場に立つて  
考える」という意見です。

アンケートの設問は、大きく3つ  
の分野(A、B、C)に分かれ、それぞ  
れの設問のなかで最も大事であると  
考えられるもの3つを選び出す方法  
です。また、回答と合わせて意見や体  
験も付記されたものが189通もあ  
りました。アンケート結果を要約し  
ますと、設問A(学校における取り組  
みで、最も回答数が多かったのが、  
「おもいやりの心を育てる心の  
教育や相手の立場に立つて考える人  
権教育の徹底」、2位「教師と児童生  
徒の信頼関係を築く取り組み」、3位  
「生命の尊厳や尊重の教育の徹底」の  
順であります。設問B(家庭における  
取り組み)で最も多いのが、1位「お  
もいやりの心や相手の立場に立つて  
考える」という意見です。

アンケートの設問は、大きく3つ  
の分野(A、B、C)に分かれ、それぞ  
れの設問のなかで最も大事であると  
考えられるもの3つを選び出す方法  
です。また、回答と合わせて意見や体  
験も付記されたものが189通もあ  
りました。アンケート結果を要約し  
ますと、設問A(学校における取り組  
みで、最も回答数が多かったのが、  
「おもいやりの心を育てる心の  
教育や相手の立場に立つて考える人  
権教育の徹底」、2位「教師と児童生  
徒の信頼関係を築く取り組み」、3位  
「生命の尊厳や尊重の教育の徹底」の  
順であります。設問B(家庭における  
取り組み)で最も多いのが、1位「お  
もいやりの心や相手の立場に立つて  
考える」という意見です。

### ■学校は社会の一部です

私が以前ある中学校の教頭をして  
いた時に、恐喝事件と言つても言いつ  
過ぎではないくらいの事件が起きました。  
3年生の男子生徒の何人かが、  
言葉使いが乱暴になつたり、反抗的  
な態度が目立つようになつたんです。  
調査をしたところ、その子たちの  
間に封筒が回されているのを発見し  
ました。それを聞いたわたしは、そ  
ろ、ある強い生徒がお金を取るために  
に回した封筒だったんです。彼らの  
反抗は、「オレらが金まで取られてこ  
んなに苦しんでいるのに、なんで先  
生は分かつてくれないんだ。」という  
思いの現れだったんですね。

この事件はもう、犯罪ですよ。社会  
では絶対に許されるものではありません  
よね。学校だって同じなんですね。  
こんなふうに、子どもが犯罪社会  
を作ってしまうんです。勇気と、正義

狭山市教育長 野村甚三郎

平成8年4月1日に就任し、  
第4代目教育長となる



## 教育長からの メッセージ

どものよいところや優れたところを  
ほめることが大切、「他人の痛みが  
分かる子どもに育てる」、「子どもの  
変化を見逃さない」という意見もあ  
りました。

◆家庭に関する意見

まず、家庭での取り組みについて  
の考え方では、「親の生活態度が子  
どもに鏡に写し出されたように反映さ  
れる。だから、子どものしつけは親の  
反省が先決。そして、日々の親の夫  
婦仲がよくないといけない。また、親  
子のコミュニケーションが大切で正  
しい親の愛が必要」ということにつ  
とめられます。このようないい意見は40  
件ありました。また、少数意見として、  
「子どもの個性を大切にする」、「打ち  
込めるようなスポーツなどを通し、  
いじめに負けない人間に育てる」、「子  
どものよいところや優れたところを  
ほめることが大切」「他人の痛みが  
分かる子どもに育てる」、「子どもの  
変化を見逃さない」という意見もあ  
りました。

◆学校に関する意見

学校教育に関する意見は多くあ  
りました。特に多かったのは、「いじ  
めを絶対にやらない」という基本を、  
校長を含めた教師の皆さんのが、毅然  
とした態度で取り組むことが必要  
という内容の意見(17件)でした。つ  
ぎに、「ゆとりが生まれるような教育  
制度の変換が必要」という意見が10  
件ありました。

◆社会に関する意見

社会に対する意見で一番多かつ  
たのは、「社会的価値観の転換が必  
要」として、「学校でいじめられている場  
合、学校に行かせないようにするこ  
とが必要」という意見がありました。

また、学校、家庭、社会の3つの分  
類に入らない意見として、「教師も親  
も命の大切さを学び、子どもと接  
触する機会を設ける」、「行政がつくればいい」、  
「いじめはあるという考え方をもつと  
認識し、総合的に取り組むべき」、「正  
しい歴史認識が必要」「新二無主義  
になつてはいる。地域コミュニティの發  
展が必要」「幼児期の教育指導者に  
もっと男性を取り入れて」「いじめ  
られて、目標を持って強く生きて  
いる自分を確立する」という意見  
もありました。

◆子育てのなかで

今の子育ても、随分問題があります  
ね。家庭内で人間としての基本的  
なことが身に付いていない子どもが  
多いです。日常的な家庭生活の中で  
磨いていかなければならぬ生活体  
験、自然体験、社会体験ができるいな  
い人間としての感性が未熟なんで  
すよ。「お金はかけるけど、手間暇を  
かけない」。これではダメです。親が  
子どもの部屋に入れない家庭が多く  
なつてきています。親は子どもが何  
をしているのか見えない。いじめら  
れていても、気付かないですよ。それ  
から、子どもに注意を払わなくなつ  
てきている。子どもの人権尊重とい  
う名目で子育てをしているつもりか  
もしれないが、人権尊重と、子育ての  
いなどの体験もしていないですよね。  
親の方でもゆとりがないから、子ど  
もに任せ、待つてやる時間がない。そ  
れから、少子化などで、子どもがちや  
ほやされ過ぎている。

以前に、いじめに遭つて自殺した  
少年がいました。その子の遺書を読  
んで、私はとても悲しい思いをする  
とともに、考えさせられました。「何々  
を買つてもらつてよかつた。どうぞ  
へ連れていくつてくれりがとう。」  
そういうことが多く書いてありました。  
た。そのとき、今、子どもたちが本当  
に必要としているのは、お金をかけ、  
物を買つてもらい旅行に連れていく  
てもらうことではなく、本当の意味で

あり、鑑別所などに入れるなど厳罰  
に処す必要がある」と「いじめは、ど  
んな世代にもある社会現象で、社会  
全体が悪い」という意見がともに7  
件ありました。少数意見では、「いじめられた意見がともに4件あります  
た。少数意見では、「いじめている方  
も傷ついている」「小人数のクラス  
にマスクの子どもに対する影響  
を社会全体で考え直す取り組み」で  
あります。設問C(社会における影響  
を重視する教育制度の充実、2位「学  
校に相談しても真剣な対応が見  
えます」と「教師が分かっている」  
であります。つぎに設問C(社会における  
影響を社会全体で考え直す取り組み)  
では、1位「心の教育」、3位「情報化社会特  
集

# いじめ問題を考える

パート2

## 学校・家庭・社会の取り組みが子どもを救う

に処す必要がある」と「いじめは、ど  
んな世代にもある社会現象で、社会  
全体が悪い」という意見がともに7  
件ありました。少数意見では、「いじめられた意見がともに4件あります  
た。少数意見では、「いじめている方  
も傷ついている」「小人数のクラス  
にマスクの子どもに対する影響  
を社会全体で考え直す取り組み」で  
あります。設問C(社会における影響  
を重視する教育制度の充実、2位「学  
校に相談しても真剣な対応が見  
えます」と「教師が分かっている」  
であります。つぎに設問C(社会における  
影響を社会全体で考え直す取り組み)  
では、1位「心の教育」、3位「情報化社会特  
集

件あり、続いて「教師の研修による質  
の向上が大事」が8件、「道徳教育が  
必要」と「教師によるいじめもある」  
といった意見がともに4件あります  
た。少数意見では、「いじめている方  
も傷ついている」「小人数のクラス  
にマスクの子どもに対する影響  
を社会全体で考え直す取り組み」で  
あります。設問のその他での回答に  
つきました。3ページのアンケ  
ート結果グラフ下段の説明欄のなかで  
示してありますのでご覧ください。

広報さやま